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Nota del editor

Este número es particularmente especial porque 

incluimos, de hoy en adelante, el apoyo de 

Hugo Peña Zorrilla como coeditor de la revista 

para México. Actualmente, Hugo se desempeña 

como Director de Desarrollo de Negocios 

en la firma González Calvillo. Hugo tiene una 

interesante trayectoria trabajando previamente 

fuera de México, especialmente en el Reino 

Unido y una visión especial para el desarrollo 

de los negocios en el sector legal. Por ello, The 

Legal Industry Reviews invitó a Hugo a participar 

y con su entusiasmo, estamos seguros que 

aportará ideas innovadoras para la Revista. 

Este número se enfoca en cierta medida a 

destacar el rol de la mujer en los negocios y 

particulamente en el sector jurídico. Por ello, 

también tuvimos el apoyo de un editor invitado, 

Érick Jiménez, Senior VP LATAM de IVPC Beyond 

Insights. Érick nos ayudó para entrevistar a Ana 

Paula Franco.

Independientemente de lo anterior, este número 

cuenta con las siguientes contribuciones: 

• Un artículo preparado por Antonia Rodríguez 

y Diana Pineda de Abogadas MX y González 

Calvillo respectivamente. Abogadas MX es una 

asociación sin fines de lucro que busca incidir 

en la trayectoria profesional de las abogadas 

en México. A través de su nuevo programa 

Socias Avanzando impulsa la creación de 

abogadas en posiciones de liderazgo, como 

socias de despacho. El artículo presenta cifras 

alarmantes del CIDE que encontró que el 40% 

de las principales firmas no cuenta con una sola 

socia. En el artículo, Antonia y Diana comparten 

innovadoras estrategias concretas donde los 

clientes solicitan a los despachos contar, por 

ejemplo, con abogadas en roles de liderazgo en 

el manejo de sus asuntos. No obstante, existen 

muchas otras vías por explorar.

• Una entrevista de Ana Paula Franco, Global 

Lead de Impacto en Jüsto, donde nos comparte 

sus reflexiones, así como mentalidad de 

crecimiento y aprendizaje continuo. Para 

jóvenes profesionistas, Ana Paula aconseja 

buscar generar valor con nuestro trabajo. Ella 

nos recomienda ver el trabajo más allá de 

nuestra vida; el trabajo es un medio para el cual 

podemos trascender. Esto se traduce en la 

necesidad de que encontremos algo que nos 

guste y para lo que seamos buenos; pero que 

al mismo tiempo genere valor en lo individual y 

para la sociedad. 

• Finalmente, Yanette Gutiérrez es abogada 

en IBM México y nos comparte su trayectoria 

y experiencias de vida. Yanette aconseja a los 

jóvenes profesionistas encontrar un equilibrio 

entre el ámbito profesional y el personal, “aunque 

complejo, es posible.” Por ello, Yanette destaca la 

importancia de aprender entre lo importante y lo 

urgente para poder priorizar las actividades que 

tenemos que realizar tanto en lo personal como 

en lo profesional. El ejercicio y el mindfulness son 

aliados que nos ayudan a mitigar el estrés para 

aumentar la productividad y gozar el tiempo en 

nuestras actividades personales. 

Esperamos que lo disfruten.

Orlando F. Cabrera C.

Editorial Director



Nota del editor

Ha sido fascinante ser espectador y partícipe del 

avance que The Legal Industry Reviews (“LIR”) ha 

tenido en los últimos tres años, particularmente 

en México. Esta plataforma, orgullosamente 

latina, ha logrado posicionarse como un 

referente a nivel mundial en la generación de 

contenido de calidad por y para la comunidad 

legal. Si bien las oportunidades para dar 

exposición internacional a abogados y firmas son 

numerosas, pocas lo son aquellas que otorgan 

las particularidades y libertad editorial LIR prevé 

para sus colaboradores. Por ello, celebro y tomo 

con emoción y responsabilidad la encomienda 

de colaborar a partir de 2024 en la parte editorial 

junto con Orlando Cabrera, y con ello continuar 

posicionando a LIR como referente en la industria 

legal en México y el extranjero.

2024 se posiciona como uno de los años 

más relevantes en nuestro país en fecha 

reciente. Lo anterior, no deriva solamente por 

la elección federal de junio próximo, sino por 

el hecho que por primera vez en más de 20 

años, la International Bar Association (“IBA”) 

eligió a Ciudad de México para ser la sede de 

su conferencia anual programada del 15 al 20 

de septiembre próximos. Con la asistencia de 

miles de profesionales del mundo legal de 

todo el orbe, la IBA Annual Conference Mexico 

City 2024 promete dar visibilidad, de manera 

única, para que la marca México y, sobre todo, 

la comunidad legal de nuestro país, continúe 

su posicionamiento frente a otras regiones. 

Esta convención anual dará pauta para mostrar 

el nivel de sofisticación con el que la industria 

legal mexicana cuenta y permita perpetuar el 

posicionamiento de la capital de la república 

como referente para el derecho y los negocios 

por todo el planeta.

Por lo anterior, nos complace continuar la labor 

iniciada por LIR durante la última convención 

anual en París en noviembre pasado. Durante 

nuestros volúmenes de 2024 colaboraremos 

con la IBA en explicarnos con más detalle, 

sobre la convención en México y explicar 

desde los preparativos hasta el aprendizaje 

post evento. Con ello, se busca incentivar a 

aquellos profesionistas legales que desconocen 

la extraordinaria labor de la IBA para unir a la 

profesión tanto por regiones y prácticas, para 

acercarse a esta y aprovechar el hecho, este 

evento de gran envergadura a nivel mundial se 

celebrará en tierras mexicanas. 

Por otra parte, el lanzamiento de este volumen 

coincide en parte con la celebración durante 

inicios de marzo del Día Internacional de la 

Mujer. Agradecemos enormemente la labor de 

nuestro editor invitado en realizar las entrevistas 

a abogadas líderes de nuestro país y continuar 

visibilizando el invaluable aporte el género 

femenino realiza diariamente en el ejercicio de la 

profesión en México. Mención especial merece 

el artículo con AbogadasMX sobre la descripción 

de su proyecto de agrupar a las socias de firmas 

y con ello fortalecer el hecho del posicionamiento 

indiscutible de abogadas en la toma de 

decisiones de los despachos más relevantes 

del país, así como el fomento la sororidad y la 

mentoría hacia las nuevas generaciones. 

Como resultado, vemos este nuevo año con 

nuevos bríos de fortalecer los esfuerzos de LIR 

desde distintas facetas y poder ser portadores de 

muchas de las voces que integran la profesión.

Gracias totales.

Hugo Peña 

Editorial Director













“Los intercambios en la 
Conferencia ayudarán 
al Estado de Derecho 
a nivel global, lo que 
es el centro de la 
profesión legal y, por 
consiguiente, de la IBA. 
Con París reconocido 
como el epicentro de 
la ilustración, con un 
rico legado legal, es la 
locación perfecta para 
la Conferencia Anual de 
este año”.

Almudena Arpón de 

Mendívil, Presidenta 
de la International Bar 
Association y Socia en 
Gómez-Acebo & Pombo.

Photos courtesy of the International Bar Association ©

París, “La Ciudad del Derecho”:

Conferencia Anual de la IBA 2023



Este año, París recibió a toda la 

comunidad legal internacional, en 

la 75ta Conferencia Anual de la 

International Bar Association (IBA). 

Desde el 29 de octubre al 3 de 

noviembre, la Ciudad de la Luz se 

transformó en la “Ciudad del Derecho”, 

como Almudena Arpón de Mendívil, 

actual presidenta de la asociación, 

declaró en su discurso de apertura. 

The Legal Industry Reviews tuvo la 

oportunidad de asistir y conocer a 

abogados y otros profesionales de la 

industria de todas partes del mundo.

Con más de 100 sesiones llevadas 

a cabo en el Palais des Congrès, 

el evento ofreció a sus asistentes 

vis iones y opiniones sobre las 

prioridades presidenciales 2023-

2024 de la IBA: Inteligencia Artificial; 

Medioambiental, Social y Gobernanza 

(ESG); Preparación de la profesión 

legal para el futuro y la atracción y 

retención de talento; Mejoramiento 

de la contribución por parte de la 

profesión legal a la sociedad y su 

percepción; y la Promoción y la 

defensa del Estado de Derecho.

También, la conferencia de este 

año contó con la presencia de 

invitados especiales, como Lech 

Walesa, expresidente de Polonia 

y Premio Nobel de la Paz de 1983,  

Zack Kass, exdirector de OpenAI, 

futurista tecnológico y especialista en 

soluciones con Inteligencia Artificial,  

Christopher Stephens, vicepresidente 

senior y consejero general en el 

World Bank Group, y Helle Thorning 

Schmidt, ex primera ministra de 

Dinamarca y copresidenta de la Junta 

de Supervisión de Meta.
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Almudena Arpón de Mendívil Aldama es la Presidenta 

de la IBA para el periodo 2023-2024. Almudena se 

incorporó al Consejo de la IBA en 2009, cargo que ha 

mantenido en sus diferentes funciones dentro de la 

Asociación. Almudena ocupó anteriormente los cargos 

de Vicepresidenta, Tesorera, Presidenta de la División de 

Práctica Jurídica y Secretaria General de la IBA. Durante 

su carrera en la IBA, Almudena también ha dirigido varios 

comités y proyectos relevantes para la Asociación. 

Almudena es socia del bufete español Gómez-Acebo 

& Pombo. Dirige el Grupo de Tecnología, Medios 

de Comunicación y Telecomunicaciones (TMT). 

Tiene una amplia experiencia en los sectores de 

telecomunicaciones, medios de comunicación  

y tecnología. 

Almudena fue miembro del Consejo de Administración 

de la empresa española de satélites Hispasat de su 

Comisión Ejecutiva y de la Comisión de Nombramientos 

y Remuneraciones.

Asimismo, Almudena es miembro del Consejo de la 

Alianza Europea de Industrias Culturales y Creativas.

Almudena es licenciada en Derecho por la Universidad 

Pontificia de Comillas (ICADE). Obtuvo un Máster en 

Derecho Comunitario por el Colegio de Europa de 

Brujas y un PiL por la Harvard Law School.

En enero de 2023, Almudena Arpón de Mendívil 

Aldama, socia del bufete español Gómez-Acebo 

& Pombo, se convirtió en la segunda mujer en la 

historia en liderar la International Bar Association 

(IBA) para el periodo 2023/2024, después de dos 

décadas. Su trabajo como Presidenta se centra 

actualmente en resaltar la contribución de la 

abogacía a la sociedad, defensa de la igualdad de 

género en el ámbito legal, así como en Inteligencia 

Artificial y ESG. The Legal Industry Reviews tuvo el 

placer de hacerle algunas preguntas a  Arpón de 

Menvídivil, con motivo de la Conferencia Anual de 

la IBA 2023 celebrada en París.

¿Qué hitos de tu carrera crees que han sido 

clave para llegar a tu cargo como presidenta 

de la IBA? ¿Cómo impactan estos en tus planes 

para la institución?

Alcanzar la presidencia de la IBA supone una 

carrera de fondo, desarrollada en paralelo con la 

carrera en Gómez-Acebo & Pombo. Todo suma 

para llegar a la meta. Mi paso por las distintas 

“Emitiremos el que será el primer informe 
que mida el impacto de la profesión legal en 
la sociedad, determinando las palancas que 
permitan maximizar sus efectos (el Impact 
Report). Para este proyecto tan ambicioso 
e importante, la IBA cuenta con el análisis 
cuantitativo de McKinsey. Presentaremos 
el Impact Report en el primer trimestre de 
2024. Este informe proporcionará datos sobre 
el impacto económico directo e indirecto 
y sobre el impacto social, en términos 
de contribución a la paz, la justicia, la 
colaboración institucional, igualdad e inclusión, 
sostenibilidad, así como a la salud y bienestar”.

Almudena Arpón de Mendívil Aldama:
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etapas de mi doble carrera me ha permitido, 

por un lado, conocer a fondo nuestra profesión, 

nuestros retos como abogados y, por otro lado, 

conocer bien a la IBA, ser consciente de sus 

grandes virtudes y de sus áreas de mejora. 

Con ello alcancé una perspectiva clara de los 

objetivos de mi mandato

Eres la primera mujer en ocupar la presidencia 

de la IBA en 20 años, y la segunda en toda su 

historia. ¿Qué significado tiene ello para el 

sector jurídico? ¿Qué significa para ti a nivel 

personal y profesional?

Es un ejemplo más de algo que ya debería ser 

sabido y que se tiene que dar más a menudo: 

que las mujeres podemos ocupar esferas de 

poder y liderazgo cuando sumamos a nuestra 

capacidad el esfuerzo, el compromiso y la 

pasión. ¿Igual que en el caso de los hombres… 

no es así? 

Para mí es un enorme privilegio y una gran 

responsabilidad presidir la mayor asociación 

de abogados del mundo, tanto personal como 

profesionalmente. Me resulta especialmente 

atractiva la posibilidad de aportar mejoras a 

nuestra profesión y a la sociedad a través de 

la IBA.  Lógicamente, la presidencia requiere 

sacrificios y renuncias, todas las opciones 

vitales lo hacen y, en este caso, confío en que la 

recompensa puede ser alta.

En relación con eso, ¿Cómo abordará la IBA el 

rol de la mujer en la abogacía? ¿Qué acciones 

ya se han realizado desde que has asumido la 

presidencia en relación con ello? ¿Hay algún 

plan de acción que puedas adelantarnos?

Uno de los cinco ejes del plan estratégico de la 

IBA durante mi mandato es promover la igualdad 

de género en puestos de responsabilidad en el 

sector legal. Estoy convencida de que este tema 

requiere un trabajo constante, dando visibilidad 

continuada ya que, como promedio, únicamente 

alcanzamos un 30% de representación femenina 

en los niveles más altos. Mis esfuerzos se dirigen 

en ese sentido.

Daré algunos ejemplos:

Estamos desarrollando un ambicioso proyecto 

a nueve años denominado 50/50 en 2030: 

un estudio de campo longitudinal con el fin 

de conocer y actuar sobre las causas de la 

falta de representación igualitaria en puestos 

de responsabilidad de la profesión legal. Ya 

tenemos resultados provisionales para Inglaterra 

y el País de Gales, Uganda, Nigeria, Chile, Países 

Bajos, España. Presentaremos este estudio en la 

Conferencia Anual de México DF en 2024. Estoy 

segura de que será una guía muy útil sobre las 

medidas que funcionan mejor y que, por tanto, 

deberían ser utilizadas ampliamente. 

Celebramos el Primer Día de la Mujer de la 

IBA el pasado 8 de marzo, un gran éxito que 

reunió virtualmente a mujeres líderes de más 

de 30 jurisdicciones para, a continuación, 

mantener sesiones organizadas por cada una 

de las líderes en su respectiva jurisdicción con 

abogadas jóvenes.

Pero para mí, la mayor contribución a este 

tema  ha sido el IBA Presidential Showcase 

de la Conferencia de París dedicado al 

Liderazgo Femenino de Despachos. Una 

sesión extraordinaria en la que tuvimos las 

grandes aportaciones de seis brillantes líderes 

femeninas: Farmida Bi, Senior Partner, Norton 
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Rose (RU), Aedamar  Comiskey, Senior Partner 

y Chair, Linklaters LLP (RU), Marie-Aimée De 

Dampierre, Chair, Hogan Lovells (Francia), 

Maria-Pia Hope, CEO y Managing Partner, Vinge, 

Stockholm (Suecia), Paula Surerus, Managing 

Partner, Veirano Advogados (Brasil) y Linda 

Yang, Executive Chairwoman del Global Board  

de Yingke Law Firm (China). Por si fuera poco, 

las Chairs de las dos mayores divisions de la 

IBA, Carola Van den Bruinshorst  (Legal Practice 

Division Chair, Hogan and Loyens) y Myra Garret 

(Public and Professional Interest Division Chair, 

William Fry), fueron las moderadoras. 

Para mí los hechos son el mensaje más potente, 

en el showcase tuvimos de nuevo, casos 

reales de mujeres ocupando los puestos más 

altos.  El intercambio de puntos de vista fue 

muy enriquecedor sobre cómo rasgos que 

corresponden a estereotipos femeninos –

alcanzar el consenso, inclusividad, flexibilidad– 

se están convirtiendo en una tendencia general 

del liderazgo, sin perder de vista la capacidad 

de estas líderes de adoptar las decisiones 

más difíciles y de hacer el trabajo más duro. La 

audiencia estaba electrificada. Repetiremos. 

La IBA, entre las prioridades de la presidencia, 

destaca el impacto de la profesión jurídica en la 

sociedad ¿Cuál ha sido ese impacto a través de 

la historia? ¿Cuál será tu sello al momento de 

cumplir con dicha prioridad?

A lo largo de la historia, los abogados han 

sido un pilar de la sociedad. Abraham Lincoln, 

Nelson Mandela, Mahatma Gandhi o Ruth 

Bader Gisnburg son ejemplos muy evocadores. 

Suelo decir que el Derecho es la arquitectura 

que sostiene al mundo y que los abogados 

somos fundamentales para su aplicación 

en todos los ámbitos- privado, público, de 

negocios. La abogacía permite el correcto 

funcionamiento de la justicia, que está en el 

centro del estado de derecho. Sin embargo, 

la valiosa contribución de la abogacía a la 

sociedad queda a menudo minusvalorada y la 

percepción de la profesión es relativamente 

más negativa que la de otras profesiones. Por 

ello, otro de los cinco ejes del plan estratégico 

de la IBA durante mi mandato es explicar la 

aportación de la abogacía a la sociedad.

Lo estamos haciendo con el que será el primer 

informe que mida el impacto de la profesión 

legal en la sociedad, determinando las palancas 

que permitan maximizar sus efectos (el Impact 

Report). Para este proyecto tan ambicioso 

e importante, la IBA cuenta con el análisis 

cuantitativo de McKinsey. Presentaremos el 

Impact Report en el primer trimestre de 2024. 

Este informe proporcionará datos sobre el 

impacto económico directo e indirecto y sobre 

el impacto social, en términos de contribución 

a la paz, la justicia, la colaboración institucional, 

igualdad e inclusión, sostenibilidad, así como a la 

salud y bienestar.

El Impact Report de la IBA permitirá a todos 

los agentes del sector legal, así como a 

instituciones y a la sociedad en general, 

̏Uno de los cinco ejes del plan estratégico de la IBA durante 

mi mandato es promover la igualdad de género en puestos 

de responsabilidad en el sector legal˝.
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conseguir una visión realista de la profesión 

legal y de su necesidad para el correcto 

funcionamiento de nuestra sociedad. Además, 

en un momento en el que los clientes, 

especialmente corporativos, tienen una 

mayor conciencia de su propio impacto socio 

económico y esperan que sus colaboradores 

externos apoyen y cumplan criterios similares, 

y en el que las nuevas generaciones desean 

trabajar en organizaciones que tengan un 

impacto social positivo, el informe de la IBA 

será una gran herramienta para dar respuesta a 

esos retos. 

En ese sentido, ¿Cuál crees que es el rol de 

los abogados en la actualidad? ¿Qué impacto 

puede tener la comunidad jurídica en los 

acontecimientos que están marcando la 

agenda en nuestros días?

Los abogados no debemos olvidar que 

tenemos un papel fundamental para el buen 

funcionamiento de la sociedad, de los negocios, 

de la justicia. La abogacía es instrumental para 

que el estado de derecho sea efectivo y, a su 

vez, es el estado de derecho el que permite la 

defensa de los derechos humanos y el pleno 

funcionamiento de la democracia.

Hay tendencias y acontecimientos que están 

condicionando las agendas. Me siento orgullosa 

de decir que las cinco prioridades de la IBA 

para 2023/2024 ya los contemplan. Esas  cinco 

prioridades son : destacar la contribución de la 

abogacía a la sociedad, promover la igualdad 

de género en posiciones senior del sector legal, 

la IA, los criterios ESG y los jóvenes abogados. 

Todos ellos bajo el paraguas de la promoción 

del estado de derecho. 

Me refiero a continuación a las principales 

tendencias y al trabajo de Ia IBA en cada una 

de ellas. 

La inestabilidad geopolítica y la polarización, 

particularmente en cuanto se refiere a graves 

incumplimientos del derecho internacional 

público y del derecho humanitario (la invasión 

por Rusia de Ucrania, el conflicto Hamás /Israel) 

están recibiendo atención especial de la IBA. 
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Estos son casos de violaciones dramáticas del 

Derecho, casos extremos. Lamentablemente, 

se dan muchas otras erosiones más sutiles del 

estado de derecho en cuanto a la independencia 

del poder judicial, la independencia de los 

abogados, la libertad de expresión… La actividad 

de la IBA respecto a la protección del estado 

de derecho y de los derechos humanos es 

incesante a través del Rule of Law Forum y del 

IBA Human Rights Institute. Por ejemplo, la IBA 

está apoyando Ucrania en el seguimiento de los 

procesos judiciales domésticos por crímenes de 

guerra seguidos en Ucrania. A tal efecto, la IBA 

ha alcanzado acuerdos de colaboración con el 

Ministerio de Justicia, la oficina del Fiscal General 

y el Ministerio de Defensa.

La tecnología, e.g digitalización e IA, es otra 

de las cinco áreas clave de mi mandato. La 

IA se ha convertido en el principal reto para 

todos nosotros, y el sector legal tiene un 

papel importante como corre siempre que se 

producen nuevos desarrollos. Anunciamos 

el proyecto AI & IBA el 31 de octubre durante 

la conferencia de París. Tiene cuatro áreas: 

primero, la determinación de los principios 

comunes a aplicar en la regulación de la IA, 

hacer que la IA sea inteligible y asegurar un 

alineamiento, que sea explicable, transparente, 

determinar ámbitos de responsabilidad… 

Segundo, un informe sobre el impacto de 

la IA en el sector legal y la emisión de unas 

directrices sobre cuestiones deontológicas 

especialmente aplicables a la abogacía. Una 

parte complementaria consistirá en formar al 

sector legal en el empleo de la IA, de modo 

que no nos quedemos atrás en este desarrollo 

tan importante.

También existen demandas crecientes sobre el 

impacto social y la sostenibilidad, para lo que 

contamos con el proyecto ESG @ IBA, derivado 

de otra de las cinco prioridades de mi mandato. 

Por último, las nuevas generaciones de 

abogados (que conforman el quinto eje de mis 

prioridades) y, diría que todas las generaciones, 

desean trabajar para organizaciones de las que 

se sientan orgullosos. La IBA ha desarrollado 

el toolkit ESG para despachos de abogados 

dirigido a estas cuestiones. Por otro lado, 

estamos desarrollando un Executive Programme 

para jóvenes abogados que incluya las áreas de 

derecho común de los negocios internacional así 

como soft skills para asegurar que los jóvenes 

abogados puedan desarrollar carreras exitosas 

en un entorno tan complejo.

Para cerrar ¿Qué mensaje te gustaría entregar a 

la comunidad legal internacional?

Los miembros de la comunidad legal internacional 

debemos tener la mirada puesta en que nuestra 

aportación a la sociedad es importante, actuando 

en consonancia y con unidad.

̏Las nuevas generaciones de abogados [...] desean trabajar 
para organizaciones de las que se sientan orgullosos˝.
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Paradójicamente, un estudio realizado por 

AbogadasMx, Marea y el CIDE encontró 

que el 75% de las abogadas encuestadas 

desean construir una carrera que culmine en 

posiciones de liderazgo. Asimismo, el estudio 

encontró que la mayoría de las abogadas que 

trabajan en despachos no percibe culturas 

organizacionales que permitan la igualdad de 

oportunidades o la inclusión.

A pesar de que la población legal en México tiene 

una representación femenil del 40% (INEGI), las 

abogadas que logran la posición de socias de 

despacho tienen una proporción mucho menor. 

Con información recopilada entre 2016 y 2020, 

el CIDE analizó a 28 de las principales firmas de 

nuestro país, encontrando que solo tres firmas 

superaban el estándar internacional en términos 

de proporción de socias mujeres, mientras que 

casi el 40 por ciento de las firmas no contaban 

con ninguna socia.

Antonia Rodríguez

Diana Pineda

Antonia Rodríguez es una abogada graduada del Tecnológico de Monterrey que 

actualmente se desempeña como Directora Ejecutiva de Abogadas Mx, donde 

impulsa el liderazgo femenino en el ámbito legal y promueve la inclusión en los 

entornos. Rodríguez posee una maestría en Derechos Humanos con énfasis en 

Género, Niños, Niñas y Adolescentes y Poblaciones Vulnerables. Además, ella 

participa activamente en redes internacionales y nacionales relacionadas con 

los derechos humanos y de la mujer. Como ponente y facilitadora, aboga por la 

inclusión y diversidad en todos los ámbitos, y promueve la responsabilidad social 

corporativa en instituciones.

Diana Pineda es socia de González Calvillo y es poseedora de varios títulos, 

incluyendo su título de licenciada en derecho en Universidad Anáhuac y un 

Master’s degree en Negociación y Resolución de Conflictos. Por otro lado, cuenta 

con amplia experiencia en asuntos energéticos, proyectos de petróleo y gas, 

litigio y resolución de controversias. En 2022, fue electa como miembro del 

Comité de Dirección de la firma, y fue parte del Comité de Talento y Presidenta 

de la Fundación González Calvillo. Antes de ingresar a GC, Diana fue Directora 

Jurídica en Silver Fuels, Inc. y Silver Fuels, LLC, una empresa de trading basada en 

Houston y en la Ciudad de México.

Socias avanzando: rompiendo el techo de cristal en 

los despachos de abogados
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vea afectada por las diferentes causas que 

exaltan las brechas como: la discriminación en 

el lugar de trabajo, la diferencia en los sectores 

laborales en los que históricamente se han 

desempeñado los hombres, y la falta de políticas 

de conciliación de la vida personal y profesional.

Por esto, en Abogadas Mx trabajamos en 

cambiar las condiciones a fin de que cada 

abogada en México se desenvuelva en un 

entorno profesional igualitario, seguro e 

incluyente. Somos una asociación sin fines 

de lucro que busca incidir en la trayectoria 

profesional de las abogadas en México, a 

través de un modelo de atención basado en los 

principios de diversidad e inclusión.

Socias Avanzando es una iniciativa impulsada por

Abogadas MX que busca fomentar la creación 

de una red entre socias de despacho para 

propiciar la colaboración e impulsar iniciativas 

desde el más alto nivel que generen espacios 

laborales diversos, seguros e incluyentes, que 

consiste en:

Dar acompañamiento a nuevas socias de los 

despachos a través de herramientas prácticas 

(paneles y talleres, enfocados en acompañar 

este nuevo reto para las mujeres que llegan a la 

sociedad), así como un Programa de Mentoría 

Además de las barreras personales (síndrome 

del impostor y compaginación del crecimiento 

personal y profesional paralelo), existen barreras 

sistémicas (esquemas de crecimiento basados 

en características tradicionalmente masculinas; 

competencia con hombres que tercerizan el 

trabajo de cuidado del hogar y la familia; falta de 

role models (en posiciones de liderazgo), y otros 

factores externos que inciden en la promoción 

de mujeres-socias, como la falta de apoyo de 

las publicaciones en el reconocimiento de las 

abogadas y falta de políticas en las empresas-

cliente de los despachos en la exigencia de 

equipos diversos que les prestan servicios.

Una reconocida publicación de rankings legales 

ha contrastado el número de mujeres dentro 

de los rankings en diversos países de América 

Latina, encontrando que más del 70% de los 

rankeados son hombres. México es uno de los 

países con la brecha más preocupante, con 

menos del 13% de mujeres abogadas rankeadas. 

Este cúmulo de factores hizo patente la 

necesidad de tener un grupo organizado 

entre mujeres socias de despacho, al cual 

AbogadasMx decidió darle un hogar a través del 

programa de Socias Avanzando. Este programa 

busca que la subrepresentación de las mujeres 

en los puestos de toma de decisión, no se 
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grupal, donde socias consolidadas brindan 

mentoría a nuevas socias; socias con ranking a 

socias de micro despachos, y así, sucesivamente.

El programa prevé, además, espacios para 

networking entre socias y directoras de 

departamentos legales, para contribuir a generar 

entornos seguros desde los puestos más altos, 

oportunidades de generación de negocio y, 

sobre todo, una comunidad de crecimiento entre 

abogadas en posiciones de liderazgo.

En resumen, el concepto de sororidad que 

busca promover Socias Avanzando va más allá 

de la mera colaboración profesional y se adentra 

en los ámbitos de la mentoría, el apoyo y el 

empoderamiento, así como la promoción de 

mejores prácticas que permitan el crecimiento 

de las mujeres en despachos, aun de aquellas 

que ya llegaron a la sociedad. 

Para las mujeres que navegan por el exigente 

y competitivo mundo legal, cultivar una red 

de colegas socias ofrece una vía única no solo 

para el desarrollo personal que aproveche las 

experiencias colectivas, sino también para el 

crucial apoyo de las abogadas más junior en el 

crecimiento de sus carreras en despacho.

A pesar de que el programa de Socias 

Avanzando está principalmente dirigido a las 

socias de despachos, no se puede subestimar 

la importancia del apoyo de los abogadas y las 

abogadas in-house en el involucramiento con 

esta red de socias y la correlativa promoción de 

más mujeres dentro de las firmas de abogados. 

A medida que el ámbito legal evoluciona y 

se diversifica, el papel de las relaciones de 

apoyo entre clientes y despachos ha surgido 

como una fuerza fundamental para fomentar 

el crecimiento profesional y el avance. Algunas 

acciones específicas que pueden adoptar los 

clientes se concretan a través de solicitar a 

los despachos equipos de trabajo diversos; 

contar con mujeres abogadas en roles de 

liderazgo en el manejo de sus asuntos; referir 

a las publicaciones legales el trabajo de las 

abogadas externas; exigir a los organizadores de 

conferencias legales una conformación paritaria 

en paneles, entre otros.

En este contexto, la alianza entre socias mujeres, 

con el esperado apoyo de un número creciente 

de clientes que promueven la diversidad y 

la inclusión, trasciende las convencionales 

relaciones comerciales; se convierte en un 

catalizador para fomentar un entorno donde 

las mujeres pueden prosperar y destacar; 

y pretende romper techos de cristal para el 

desarrollo de mujeres en firmas de abogados. 

El fomento de la sororidad entre las socias 

mujeres no es simplemente una cuestión de 

camaradería; es un imperativo estratégico que 

impulsa el avance de las mujeres en el ámbito 

legal. Tal colaboración no solo pretende elevar 

las carreras individuales, sino que también 

contribuye a remodelar el panorama más 

amplio de la profesión legal al derribar barreras 

y estereotipos.

̏Trabajamos en cambiar las condiciones a fin de 
que cada abogada en México se desenvuelva en un 
entorno profesional igualitario, seguro e incluyente˝.
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Ana Paula, ¿puedes platicarnos de tu carrera 

profesional? 

¡Con gusto! Estudié Economía y una Maestría 

en Economía y Negocios, ambas en la 

Universidad Anáhuac.

Mi experiencia está orientada a la gestión de 

proyectos con startups y PyMEs en diversas 

regiones del país. Comencé mi carrera 

profesional trabajando en un Programa 

del Banco Interamericano de Desarrollo, 

implementado por la Anáhuac, que promovía 

el emprendimiento de alto impacto a nivel 

nacional. Después, fui Coordinadora de AcelerA, 

Aceleradora de Negocios Anáhuac, en la 

cual mis principales funciones eran promover 

el emprendimiento, especialmente de alto 

Según la Asociación Mexicana de Venta 

Online (AMVO), el valor del mercado minorista 

mexicano en línea ha aumentado casi tres veces 

desde 2019.  De acuerdo al Estudio de Venta 

Online 2023, publicado dicha asociación, más de 

63 millones de personas realizaron compras por 

internet en 2022 en México.

En este contexto es que The Legal Industry 

Reviews conversó con Ana Paula Franco, 

Global Lead de Impacto en Jüsto, el primer 

supermercado 100% digital de México.

En entrevista con LIR México, Franco comenta 

sobre los desafíos de su cargo, y detalla sobre la 

gestión de impacto empresarial, la importancia de 

las habilidades blandas en una startup, y entrega 

reflexiones sobre crecimiento profesional.

“Es importante ver que el trabajo, 
más allá de nuestra fuente de 
ingresos, es el lugar en el que 
pasamos la mayor parte de nuestra 
vida y es a la vez un medio a través 
del cual podemos trascender”.

Ana Paula Franco:

Ana Paula Franco es Global Lead de Impacto en Jüsto. Con más de 7 años de experiencia en el ámbito 

académico y empresarial, Franco se dedica a promover el desarrollo social y ambiental a través de la 

innovación, el emprendimiento y la transformación digital.
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para que estas prácticas justas estén presentes 

en lo que hacemos como negocio. Actualmente, 

tenemos esta estrategia en tres pilares: cómo 

somos más justos con las personas, con el 

planeta y a través de nuestra oferta comercial. 

Por la naturaleza de esta estrategia, tenemos 

iniciativas muy variadas que van desde nuestra 

Aceleradora Jüsto para PyMEs, pasando por 

manejo de merma y donación de alimentos, hasta 

Economía Circular y Futuro de la Alimentación. 

Por lo mismo, mi día a día es superdiferente. 

Generalmente, busco tener 15 minutos de 

organización de mi día, revisando mis principales 

objetivos a lograr, mi agenda y pendientes. De 

ahí, suelo tener varias llamadas o reuniones, pero 

siempre busco dejar por lo menos un bloque de 2 

horas seguidas para trabajar. 

En cuanto a las llamadas, tengo tanto llamadas 

internas para alineación y seguimiento con los 

equipos para la implementación de las diferentes 

iniciativas, como externas con socios estratégicos.

También, formo parte del Comité de Diversidad 

e Inclusión, en los grupos de trabajo de 

Mujeres y Educación, y del Comité de PyMEs. 

Adicionalmente, doy mentorías tanto a mujeres 

dentro como fuera de Jüsto. 

impacto, negocios de base tecnológica, el 

crecimiento de Pequeñas y Medianas Empresas, 

prácticas de sustentabilidad y de inclusión, 

especialmente financiera.

He sido representante de ONGs enfocadas 

a promover la equidad de género ante 

organismos internacionales.

Mi hobby es dar clases, por lo que me he 

desempeñado como docente de materias de 

Liderazgo y Emprendimiento en la Universidad 

Anáhuac durante los últimos 5 años. Soy co-

autora del libro Tecnología y nuevos modelos de 

negocio para la paz, publicado por Editorial LID 

en 2022.

Desde octubre de 2022 soy Global Lead de 

Impacto en Jüsto, el primer supermercado 

mexicano 100% digital, en donde estoy a cargo 

de diseñar, implementar, medir y comunicar 

nuestra estrategia de impacto en México, Brasil 

y Perú. 

Ana Paula, en tu día a día, ¿qué tipo de asuntos 

tratas o resuelves en tu cargo actual? 

Jüsto nació para transformar la industria a través 

de innovación, tecnología y prácticas justas. Mi 

trabajo es, precisamente, definir la estrategia 



LIR MEXICO VOL 14 Nº 124

¿Cómo explicas asuntos complejos al equipo 

de negocios y otras personas que no son  

parte de tu equipo, pero que forman parte  

de tu empresa?

Una de las cosas que más me gustan de Jüsto, 

es que el impacto es parte de nuestro propósito. 

Por lo mismo, es parte de nuestros principios y 

de nuestra cultura. Esto hace que desde nuestro 

onboarding las personas conozcan la estrategia 

general de Impacto. 

Para explicar temas complejos, lo que nos ha 

funcionado muy bien es construir una narrativa 

basada en datos, pero impulsadas por personas. 

Es decir, utilizar la data que tenemos disponible 

para visualizar el impacto de negocio que tiene 

el tema, pero nunca dejando de lado que detrás 

de los números, hay personas. 

¿Qué función juegas internamente para 

coordinar y delegar en el proceso? 

Mi principal función es la de crear la estrategia 

y dar seguimiento en la implementación, para 

después medir y comunicar. Esto se convierte 

en un proceso de aprendizaje continuo en el 

que muchas veces las cosas no salen bien a la 

primera, pero somos conscientes de que, como 

startups, la agilidad es nuestra principal ventaja 

competitiva, por lo que vemos las iteraciones 

como oportunidades de crecimiento. 

¿Cuál es el valor agregado de trabajar con 

asesores externos? 

Es muy útil contar con firmas y asesores 

externos, pues tienen una visión objetiva de 

las situaciones a las que nos enfrentamos. El 

reto es que puedan tener una comprensión 

espectacular del negocio y de nuestras 

necesidades para que sean los mejores aliados 

y se pongan la camiseta. 

¿Cómo consideras que la experiencia 

adquirida en tus anteriores empleos te 

preparó para los retos y experiencias que 

enfrentas en tu carrera profesional?

Considero que los principales aprendizajes son 

los relacionados con las habilidades blandas 

y la eterna curiosidad para aprender. Al final, 

he cambiado de industria e inclusive de rol, lo 

cual me ha “obligado” a buscar constantemente 

adquirir nuevos conocimientos técnicos. 

Pero la adaptabilidad, liderazgo, el enfoque 

a la generación de valor, la colaboración, el 

centrarme en las personas, son cosas que 

aprendí incluso desde mi casa y he practicado 

en mi vida profesional. Luego, todo lo que 

tiene que ver con análisis de data, tecnología, 

metodologías de innovación, entre otras cosas, 

lo he ido aprendiendo en mis trabajos.

Al final, creo que, si buscamos aprovechar 

las diferentes oportunidades de aprendizaje 

que vamos teniendo, incluso si no usas todos 

todo el tiempo, vas creando un bagaje de 

habilidades que te ayudan a estar preparada y 

a tener las herramientas para enfrentar los retos 

que se presentan. 

¿Cuáles son los retos de trabajar en una startup?

Hay varios, desde el ritmo (ágil, cambiante e 

incierto) hasta la flexibilidad que debes tener 

para aprender y desaprender constantemente 

̏Considero que los principales aprendizajes 

son los relacionados con las habilidades 

blandas y la eterna curiosidad para aprender˝.
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de acuerdo con las necesidades que se 

vayan presentando. Contrario a una empresa 

“tradicional”, la mayoría de las cosas no están 

escritas en piedra (y muchas veces tampoco en 

papel), entonces toca crear desde cero. 

Para mí es apasionante estar en llamadas en las 

que me considero totalmente incompetente de 

cosas muy especializadas. La oportunidad de 

crecimiento y aprendizaje es increíble. 

¿Cuál ha sido el reto más grande que has 

enfrentado en tu carrera profesional y cómo lo 

has solucionado?

He tenido varios retos profesionales, desde 

llevar un proyecto nacional en mi primer trabajo, 

liderar equipos a una corta edad, enfrentarme a 

la pandemia y tener que reinventar mi área. 

Pero más allá de los retos del trabajo en sí, 

mis mayores retos han sido conmigo misma. 

Por un lado, buscar un balance entre mi vida 

profesional y personal y, por otro lado, el de 

creer en mí misma para dar los pasos que he 

querido dar, aun creyendo que no tengo “todo 

lo necesario” para enfrentarlos. ¿Cómo lo he 

solucionado? Trabajando mucho en mí misma y 

también rodeándome de personas que admiro y 

que me impulsan a dar lo mejor de mí. 

¿Qué consejo le das a jóvenes profesionistas que 

quieren emprender sus sueños profesionales?

Creo que mi principal consejo es que busquen 

generar valor. Hay una herramienta que me 

gusta mucho que es el Ikigai, que te ayuda a ver 

y definir para qué eres bueno, por qué te van a 

pagar, qué te motiva o mueve y qué necesita el 

mundo. Es importante ver que el trabajo, más 

allá de nuestra fuente de ingresos, es el lugar en 

el que pasamos la mayor parte de nuestra vida y 

es a la vez un medio a través del cual podemos 

trascender. Esto se traduce en la necesidad de 

(1) que encontremos algo que realmente nos 

guste y para lo que seamos buenos y (2) que sea 

algo que nos genere valor en lo individual, pero 

también a la sociedad. Creo que nunca es tarde 

para replantearnos nuestra carrera profesional, 

pero, especialmente para los jóvenes, es 

un momento ideal para tomar decisiones 

conscientes que los acerquen a lo que 

realmente quieren hacer, más que solamente ir 

siendo llevados por lo que les pasa. 

Ya teniendo claro esto, mi consejo sería buscar 

hacer el networking correcto y capacitarse 

continuamente. Una de las cosas más 

importantes en mi carrera ha sido buscar 

mentores que, más allá de darte consejos 

profesionales, te ayuden a crecer personalmente 

y busquen también abrirte oportunidades.
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Al inicio de mi carrera, trabajé en Rubio del Cueto 

Monroy y Vez, S.C. y Chévez Ruíz Zamarripa, S.C., 

dos importantes firmas de abogados mexicanas 

especializadas en Derecho Corporativo y Tributario 

respectivamente y en Avantel, importante empresa 

de Telecomunicaciones en la cual tenía como 

responsabilidades principales la relación contractual 

con carriers internacionales, temas de marketing 

y la elaboración y negociación de contratos. En 

2007 me incorporé a IBM en donde permanecí por 

varios años teniendo como principales funciones la 

revisión y negociación de contratos internacionales, 

de contratos de administración de infraestructura y 

brindar asesoría legal a la Organización de Asociados 

The Legal Industry Reviews: México tuvo el placer 

de entrevistar a Yanette Gutiérrez, Legal Counsel 

en el sector financiero de IBM. En esta ocasión, 

Gutiérrez describe sus perspectivas sobre el camino 

hacia el éxito en una carrera jurídica reconocida 

internacionalmente, las tareas que implican este 

camino laboral y el mantener equilibrio entre la vida 

profesional y personal.  

Yanette, ¿puedes platicarnos de tu  

carrera profesional? 

Soy Licenciada en Derecho, con un posgrado en 

Derecho Comercial de la Universidad Panamericana; 

miembro de la Barra Mexicana de Abogados y 

reconocida como Rising Star Mexico 2022 y 2023 por 

Legal 500 GC Powerlist.

“El secreto de lograr una 
comunicación eficaz, es partir de la 
base de que mis clientes internos 
no son abogados y que es mi 
responsabilidad exponer los riesgos, 
contingencias y desafíos que detecte 
de manera esquemática y clara”.

Yanette Gutiérrez:

Yanette Gutiérrez, Licenciada en Derecho, con un posgrado en Derecho Comercial de la Universidad 

Panamericana, es actualmente una Legal Counsel para el sector financiero de HR Corporate en IBM Global 

Financing and Litigation. Gutiérrez posee vasta experiencia en Derecho Comercial y Corporativo, por ser parte

de la Barra Mexicana de Abogados y su trabajo en importantes firmas mexicanas y empresas multinacionales.
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Como parte de las actividades adicionales a mis 

funciones laborales, soy focal point para México en 

temas de Diversidad e Inclusión y trabajo con un 

team extendido en la organización de eventos y 

educaciones para los abogados de Latinoamérica 

tendientes a fomentar la conciencia y conocimiento 

de temas de igualdad de genero e interacción entre 

culturas, entre otros. 

¿Cómo explicas asuntos complejos al equipo de 

negocios y otras personas que no son juristas?

Creo que uno de los principales retos de una 

abogada de empresa es hablar el mismo idioma que 

sus clientes internos. En mi caso, he tenido que tomar 

diversos entrenamientos en temas de tecnologías de 

la información a efecto de poder desempeñar mis 

funciones de manera eficaz, pero también a efecto 

de poder entablar conversaciones y comunicaciones 

claras y asertivas con el equipo comercial y técnico. 

El secreto de lograr una comunicación eficaz, es 

partir de la base de que mis clientes internos no son 

abogados y que es mi responsabilidad exponer los 

riesgos, contingencias y desafíos que detecte de 

manera esquemática y clara, usando—en la medida 

de mis posibilidades—los conocimientos técnicos y 

comerciales que he adquirido para lograr un cabal 

entendimiento de los temas, explicando los alcances 

legales con lenguaje coloquial y sencillo.

de Negocios de IBM en México. Posteriormente, 

comencé a prestar servicios en Hewlett Packard 

para dar soporte legal a importantes cuentas 

gubernamentales en contratos de outsourcing de 

infraestructura y posteriormente asumí el rol de 

Abogada Regional Senior para Latinoamérica del 

Ecosistema de Asociados de Negocio / Socios de 

Negocios en América en SAP. 

Hace algunos años, me reincorporé al equipo legal 

de IBM, en dónde he venido asumiendo diversos 

puestos y funciones hasta la actualidad. 

Yanette, en tu día a día, ¿qué tipo de asuntos 

jurídicos tratas o resuelves en tu cargo actual? 

Actualmente, soy la abogada responsable de la 

elaboración y negociaciones de contratos de las 

distintas unidades de negocio de IBM con clientes del 

sector financiero, dentro de las cuales se encuentran, 

entre otras, cloud, IA, licenciamiento y consultoría; 

asimismo, brindo soporte legal a la Unidad de 

Negocio de Financiamiento y Arrendamiento de IBM 

con sus clientes. Soy la abogada responsable de 

litigio y de brindar consultoría legal al Departamento 

de Recursos Humanos. También participó en 

diversos Comités Ejecutivos que tienen como objeto 

la implementación de temas regulatorios y de 

proyectos estratégicos. 
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¿Qué función juega el abogado interno para 

coordinar y delegar a sus despachos externos en  

el proceso? 

El papel de la abogada de empresa cada vez 

se vuelve más complejo, ya que tenemos que 

atender un sinnúmero de temas de diversa índole 

y problemáticas que atañen a diversas ramas del 

derecho, lo cual conlleva que cada vez sea más 

necesario para un abogado o abogada interno contar 

con el apoyo de despachos y abogados externos de 

distintas áreas que funjan como nuestros aliados en 

la atención y solución especializada de los desafíos 

a los que nos enfrentamos de manera ágil y asertiva. 

La industria de IT cada vez se vuelve más sofisticada, 

lo cual nos lleva a que una parte muy importante del 

trabajo de un profesional legal de tecnología sea la 

selección de abogados y abogadas externos y firmas 

altamente calificados, disponibles para atender a las 

problemáticas a las que nos enfrentamos en el día a 

día, de manera ágil, sobre la base de una relación de 

confianza, aportando un trabajo íntegro y siendo un 

consejero confiable. 

Cuando selecciono a una firma o abogado o abogada 

externo con la o el que voy a trabajar busco, que 

además de encontrarse altamente calificada(o), 

cuente con la disposición para aprender de mi 

negocio y atender mis preocupaciones; que me sepa 

escuchar y que atienda a mis necesidades aportando 

conocimientos jurídicos integrales y especializados 

en su materia, logrando así establecer una relación 

de camaradería a largo plazo.

¿Qué es lo que más te gusta de las firmas legales 

externas que te apoyan? 

Puedo decir con agrado que he logrado establecer 

relaciones estrechas con los asesores externos que 

soportan parte de mis tareas en el día a día, aunque he 

de confesar que no siempre ha sido un camino fácil. 

En esta búsqueda de contar con asesores confiables 

y solventes, he interactuado con algunos otros que 

no siempre han estado dispuestos a aprender de 

tecnología, o que no han mostrado compromiso en la 

atención de los asuntos que les he encomendado. 

Lo que busco en un asesor externo es que se 

interese en aportarme soluciones integrales 

orientadas a fomentar el negocio, siempre que 

eso sea posible; que entienda mi industria o que 

al menos se muestre interesado o interesada en 

entenderlo de manera general para poder aportar 

un consejo integral y adecuado a las necesidades 

de la empresa y sus problemáticas. Busco siempre 

asesores que me den la apertura de contactarlos en 

cualquier momento, sabiendo que estarán disponible 

para apoyarme, aportando sugerencias y opiniones 

éticas, críticas y sucintas. Para mi marca la diferencia, 

alguien que recuerda las preocupaciones que has 

hecho valer en otras consultas, alguien que formula 

preguntas que denotan el interés en el asunto 

encomendado, alguien que me hace reflexionar y de 

quien sé que puedo aprender en su área de expertise. 

¿Cómo consideras que la experiencia adquirida en 

tus anteriores empleos te preparó para los retos y 

experiencias que enfrentas en tu carrera profesional?

Todos somos el cúmulo de experiencias buenas 

y malas que hemos tenido, y en mi caso, el hecho 

de haber comenzado mi trayectoria profesional a 

inicios de mi licenciatura me ha dado la oportunidad 

de adquirir una vasta experiencia en diversos 

ámbitos del derecho, ya que he tenido diversos 

desafíos a lo largo de mi amplia carrera profesional. 

Adicionalmente, y hablando de mi trayectoria 

como abogada en empresa de TI, puedo decir con 

gusto que he desempeñado todas las funciones 

̏Para poder tener una carrera profesional exitosa y desarrollarte 
en una empresa global debes de aprender de otras culturas 

para relacionarte mejor personas de otras geografías˝.
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que un profesional legal en esta industria puede 

desempeñar, ya que he fungido como contracts 

and negotiations profesional, contract manager y 

counsel tanto en el ámbito local como a nivel regional 

y todo esto solo lo he podido lograr laborando 

en despachos profesionales de alta exigencia 

y en algunas de las empresas de telco y TI más 

reconocidas. Todo lo anterior me ha ayudado a 

desarrollar un sentido crítico de cómo apoyar de 

mejor forma las necesidades de mis clientes internos, 

a detectar riesgos y aprender a asumir riesgos 

medidos, siempre con el objeto de lograr los mejores 

intereses de mis clientes internos.

¿Cuáles son los retos de trabajar en una  

empresa global con operaciones en distintos  

países y culturas?

Para poder tener una carrera profesional exitosa 

y desarrollarte en una empresa global debes de 

aprender de otras culturas para relacionarte mejor 

personas de otras geografías. Algunos de los retos 

más comunes que debes de sobrepasar son, por 

ejemplo, el idioma y los usos y costumbres de 

compañeros de trabajo que habitan en otras latitudes. 

Lo anterior nos reta a adquirir otras habilidades para 

desafiar dichos retos como puede ser aprender otros 

idiomas y tomas cursos de inclusión para tener un 

mayor entendimiento de aquellas culturas distintas 

con las que interactuemos con más frecuencia, la 

forma en como se comunican, gestos de cortesía, 

idiosincrasia, etc. 

¿Cuál ha sido el reto más grande que has enfrentado 

en tu carrera profesional y cómo lo has solucionado?

A lo largo de mi carrera he enfrentado retos 

enormes de diversas índoles, desde la negociación 

de contratos muy complejos, pasando por la 

implementación de regulaciones y normatividades 

complejas, hasta la escisión de una compañía. Todos 

esos retos sin duda los he sobrepasado trabajando 

en equipo con las distintas áreas involucradas en 

el proyecto específico, a través de la preparación 

constante y tratando de implementar un plan de 

trabajo que me permita priorizar tareas, detectar 

áreas de riesgo en las que trabajar e identificando a 

los stakeholders que deben de ser involucrados y las 

aprobaciones que se deben de seguir. 

¿Qué consejo le das a jóvenes abogadas que 

quieren emprender sus sueños profesionales, pero a 

la vez quieren formar una familia?

Lograr encontrar un equilibrio entre los ámbitos 

profesionales y personales aunque complejo, es 

posible. Algo muy relevante para estos efectos 

es aprender a diferenciar entre lo importante 

y lo urgente y en ese orden de ideas priorizar 

las actividades que tenemos que realizar tanto 

en el ámbito profesional como en el personal. 

Adicionalmente, el mindfulness y el ejercicio nos 

puede ayudar a reducir los niveles de estrés 

para aumentar la productividad y gozar así de 

mayor tiempo para hacer actividades personales 

adicionales. Lo más importante es tener en mente 

que cuando lo que hacemos nos apasiona, no hay 

límites y si mantenemos la mente abierta y una 

actitud positiva todo en nuestro entorno funciona 

mucho mejor.
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